

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 235/Viernes 2 de diciembre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

- [Israel vs Irán: se reabre el debate de una agresión.](#)

### DE LA PRENSA

- [Irak: la debacle.](#) (La Jornada).

### DE CUBA

- [Hacen referencia a reunión de Raúl con el Reverendo Michael Kinnamon.](#) ANSA/NTX
- [Presidió Raúl ceremonia de ascenso de 65 oficiales de las FAR](#) NOTIMEX.
- [Convocan en Miami conferencia dedicada a los Cinco](#) PL.
- [Exigirán en EE.UU. excluir a Cuba de lista de países patrocinadores del terrorismo](#) NOTIMEX.
- [Intensifican campaña a favor de “contratista” Gross.](#) AFP/EFE
- [Cuba acogerá Cumbre de la CELAC en el 2013](#) DPA.
- [Participa Alarcón en reunión con parlamentarios de Centroamérica y la Cuenca del Caribe](#) EFE.
- [Intervino Bruno en el taller “Los Medios Alternativos y las Redes Sociales”.](#) ANSA
- [Llaman a la “ciberdefensa” en la red y la “blogosfera”.](#) AFP/DPA
- [Planifican para el 2012 el X Encuentro Iberoamericano de Género y Comunicación](#) XINHUA.
- [Donará Italia fondos para contribuir con la restauración de La Habana Vieja](#) ANSA.
- [Alude a informe de la ONE acerca del servicio de INTERNET](#) ANSA.
- [“Llegada del PP permitirá afianzar lazos de Madrid con la contrarrevolución”.](#) EFE
- [Comienza cosecha azucarera 2011-2012](#) AFP.
- [Expertos actualizan mapa eólico nacional](#) XINHUA.
- [Científico de EE.UU. insta a cooperación para enfrentar ciclones](#) XINHUA.
- [Ministerios de Finanzas de Cuba y Rusia firmaron memorando de cooperación](#) ITAR-TASS.
- [Imagen de la Virgen de la Caridad es recibida en la sede del Ballet Nacional](#) EFE.
- [Prepara el Vaticano viaje papal a México y Cuba en marzo del 2012](#) NOTIMEX.
- [Amplio programa de educación sexual como parte del Día Mundial de Respuesta al VIH SIDA](#) XINHUA.
- [Cubanos acuden masivamente a salas del Festival Internacional de Cine](#) AFP.

### DEL MUNDO

- [Cancilleres perfilaron documentos para Cumbre de la CELAC que quedará inaugurada hoy](#) EFE.
- [Chávez quiere medir su peso en cita de la CELAC y mostrar que está recuperado](#) AFP.
- [Brasil advierte de un gran desastre si no se renueva el Protocolo de Kyoto](#) EFE.
- [Activistas Occupy se manifestaron frente a hotel donde recogía Obama fondos para reelección](#) ANSA.
- [Próximos días serán cruciales para zona euro](#) ANSA.
- [Enfrenta nuevo gobierno de Grecia primera huelga general](#) NOTIMEX.

## ISRAEL VS IRÁN: SE REABRE EL DEBATE DE UNA AGRESIÓN

Idalmis Brooks Beltrán

Dpto. Relaciones Internacionales CC PCC.

La agresiva retórica bélica contra Irán vuelve a retomarse en Israel. En las últimas semanas numerosos reportes de prensa indican la posibilidad de un ataque a Teherán desde Tel Aviv, lo que motivó declaraciones del ministro de Defensa, Ehud Barak, en las que afirmaba que entonces no se había definido

aún una ofensiva de ese tipo. Sin embargo, desde entonces la retórica agresiva contra el gobierno iraní ha ido *in crescendo*, a la par de una serie de acontecimientos en el ámbito militar, que otorgan una nueva arista a la inestabilidad que caracteriza el escenario político actual en el Medio Oriente.

El programa nuclear iraní ha sido debatido públicamente durante años en Israel, donde el país persa ha significado siempre una amenaza a "la estabilidad del Medio Oriente y del mundo", según las declaraciones de sucesivos representantes del ministerio de Defensa. Barak declaró recientemente, que Irán es el tema central que los líderes israelíes han discutido con otros dirigentes mundiales en los últimos años.

Irán y su programa de desarrollo de la energía nuclear es un punto de convergencia entre Estados Unidos e Israel. Los resultados del Informe publicado por la Organización Internacional de la Energía Atómica es un pretexto para el endurecimiento del agresivo discurso israelí contra las instalaciones nucleares de la República Islámica, por lo que el gobierno de Barack Obama está ejerciendo más presión sobre Teherán para, supuestamente, tratar de disuadir a Israel.

La reevaluación de un ataque israelí sobre Irán se basa en varias maniobras que Israel ha llevado a cabo en los últimos meses. Ante este eventual escenario es significativo que, junto a las declaraciones del presidente norteamericano de finalizar la ocupación en Iraq, el New York Times informó que Estados Unidos planea reforzar su presencia en el Golfo Pérsico tras la retirada de las tropas. El despliegue incluiría la reposición de nuevas fuerzas de combate en Kuwait, que podrían responder a un colapso de la situación en Irak o a una confrontación militar con Irán.

Mientras este debate tiene lugar, Israel está perfeccionando sus capacidades nucleares militares, según el reporte de la comisión Trident de Gran Bretaña, publicado por el periódico The Guardian. De acuerdo con el informe del periódico londinense, Israel está tratando de extender el rango de sus misiles tierra-tierra Jericó 3 para adquirir capacidades intercontinentales. El informe también señala que Israel está intentando mejorar y expandir el alcance de sus misiles crucero, diseñados para ser disparados desde submarinos. Israel posee actualmente tres submarinos, y otros dos están siendo construidos en el astillero de Kiel, en Alemania. Israel y Alemania están discutiendo la fabricación de un sexto submarino. Según algunos estrategas, los submarinos le darían a Israel la opción de un "segundo golpe", en el sentido de que podría devolver un ataque nuclear desde submarinos ocultos en distintos sitios del mar, incluso si las armas nucleares depositadas en tierra son dañadas por una ofensiva atómica enemiga.

También en el marco del intenso debate público sobre un eventual ataque contra el programa nuclear de Irán, el Ministerio de Defensa anunció que el Ejército de Defensa de Israel probó exitosamente el lanzamiento de un cohete autopropulsado desde la base aérea de Palmajim, en el centro del país. El lanzamiento del misil estaba programado desde hace tiempo, sin embargo, resulta significativa la coyuntura escogida para su lanzamiento. Fuentes extranjeras sugieren que el cohete probado hoy tiene la capacidad de portar ojivas nucleares.

Es difícil confirmar o descartar la hipótesis de que Israel, solo o acompañado por Estados Unidos, Gran Bretaña o Francia vaya a atacar a Irán. Puede ser un escenario a considerar. Pero también deberán considerarse los factores que pesan en contra. En la cúpula militar israelí esta sería una campaña de notables riesgos. Irán tiene 80 millones de habitantes, una economía sólida y un ejército bien armado, probado en la guerra de resistencia que hizo contra Irak en la década del '80. Además, otras fuerzas políticas del entorno que simpatizan con Irán supondrían frentes a los que también habría que dedicar efectivos: Hizbollah, en el Líbano, desde el norte, y Hamas, desde el sur, en la Franja de Gaza.

Divididas están también las opiniones dentro de Israel. El diario "Haaretz" publicó un sondeo de opinión que reveló una notable división en la opinión pública sobre la conveniencia de que el país lance un ataque que podría encender todo Oriente Medio. La encuesta arrojó que el 41% de los israelíes apoya un ataque contra las instalaciones nucleares de Irán mientras el 39% se opone, y el 20% restante se manifiesta indeciso. El sondeo muestra asimismo una notable confianza (52%) en la capacidad de Netanyahu y Barak de lidiar con el "tema iraní".

Por otra parte, una de las empresas líderes israelíes en el ámbito de las inversiones financieras señaló que un ataque contra las instalaciones nucleares de Irán tendría un costo económico demasiado alto como para

que el mundo lo acepte; y por lo tanto, probablemente tolerará la nuclearización militar de la República Islámica, como un hecho consumado. Amir Kahanovich, economista principal de Clal Finance, afirmó que el abrupto aumento del precio del petróleo, los costos de la guerra y el daño al comercio internacional serían demasiado grandes como para disuadir a las grandes potencias en contra de tomar cualquier tipo de acción seria. Esta evaluación difiere radicalmente de la posición oficial de Israel, que sostiene que las aspiraciones nucleares de Teherán son inaceptables y que todas las opciones están sobre la mesa, para impedir la emergencia un Irán provisto de armas nucleares, al que percibe como una amenaza para su existencia.

En el informe titulado "La cuestión iraní desde el punto de vista económico", Kahanovich estudia todas las opciones, desde las "sanciones blandas" hasta el ataque militar, y dice que incluso la sola amenaza de un ataque contra Irán tendría un impacto económico al aumentar la prima o el seguro de riesgo en Israel. Por otra parte, si se presiona mucho a Irán, ese país podría bloquear el Estrecho de Ormuz, generando un salto de los precios del petróleo por encima de los 250 dólares el barril. Y el peso de financiar una confrontación militar sería demasiado grande, en un contexto en el que muchos países occidentales ya están sumergidos en la crisis económica internacional.

Estados Unidos, el otro gran interesado en detener el desarrollo nuclear de Irán, tiene sus propios motivos. La inminente retirada militar de Irak hace más urgente para la Administración norteamericana actuar contra Irán para impedir que ese país intente llenar el vacío que Washington pueda dejar y entonces Teherán pueda ganar peso como potencia regional. El Gobierno estadounidense nunca ha descartado oficialmente la adopción de represalias militares contra Irán, aunque esta es una posibilidad que actualmente se ve muy remota por razones estratégicas, económicas y políticas. Sin embargo, esa amenaza podría hacerse más visible en las próximas semanas, teniendo en cuenta la carrera electoral de 2012: el riesgo de que Irán llegue a poseer armas atómicas representa una preocupación de primer orden para Estados Unidos y puede resultar un tema de interés nacional si se le presenta a la opinión pública norteamericana como una cuestión de amenaza a su seguridad nacional.

Por el momento, Irán continúa siendo un problema central de la política exterior de Washington, y ello aumentará en la medida en que se vaya liberando de sus responsabilidades en Irak y Afganistán. El país persa se mantiene como el enemigo exterior más visible que le queda y pudiera convertirse en un objetivo prioritario de cualquier estrategia de seguridad, pero al menos por ahora existen voces dentro de Estados Unidos que alertan sobre las consecuencias de una agresión a Irán: Leon Panetta, jefe del Pentágono, ha expresado que *una acción militar contra el polémico programa nuclear de Irán podría tener consecuencias inesperadas, que el ataque sólo retrasaría unos tres años como máximo la realización del programa y que esa acción militar podría fracasar en el intento de frenar a Irán y además provocar repercusiones en otros países de la región y en las fuerzas de EE.UU. estacionadas en la zona. Debería ser el último recurso*, subrayó Panetta.

Probable o no, Tel Aviv y Washington están enfrentando una crisis social que demanda soluciones inmediatas. En Israel estas soluciones pasan, entre otras cosas, por la reducción del presupuesto de Defensa. Esa opción defendida por los indignados israelíes choca con los intereses de la cúpula militar israelí. Habría que ver hasta dónde llegarían para validar las tesis que dan prioridad a su seguridad nacional.

Lo cierto es que el debate agresivo contra Irán ha regresado al lenguaje de políticos y militares israelíes. Y esto es más leña a la gran hoguera de acontecimientos que ha cambiado la fisonomía geopolítica del Medio Oriente.

LA JORNADA (Versión digital)

1 de diciembre de 2011

MÉXICO

## IRAK: LA DEBACLE

**John Saxe-Fernández**

Los órdenes de magnitud de la debacle humana, económica y hegemónica ocasionada por la guerra desatada por Estados Unidos en marzo de 2003 sobre la población iraquí son de orden mayor. El número

de bajas no se mide en "pocos cientos de miles", como dicen algunas ONG de ese país, por lo que conviene precisar que la prestigiosa revista Lancet registró 100 mil muertes por violencia relacionada con la invasión y ocupación en 2004. Una encuesta realizada a mediados de 2006 por investigadores de la Universidad Johns Hopkins elevó la cifra a 600 mil bajas civiles.

En una amplia encuesta realizada en regiones y ciudades de Irak por Opinion Research Business (OPB) de Inglaterra, usando procesos y datos confirmados por el Independent Institute for Administration and Civil Society (IIACS), empresa de investigación que opera en Irak con una red de entrevistadores que cubren regiones y las principales ciudades y áreas rurales, concluyó que entre marzo de 2003 y agosto de 2007, la cifra de muertos por la guerra y ocupación fue de un millón 33 mil. Tomando en cuenta el margen de error presente en toda encuesta, el rango oscila entre 946 mil y un millón 120 mil bajas. ¡Eso fue hace cuatro años!

La catástrofe humanitaria en Irak (y en Afganistán) es de enorme magnitud, en medio de la indolencia, para decirlo de manera muy suave, por parte de Naciones Unidas y la Corte Penal Internacional. En 2004 fui testigo de la fiscalía en el juicio a Estados Unidos por crímenes de Guerra en Irak realizado por el tribunal "BRussells", (llamado así en homenaje a Bertrand Rusell, y porque tiene su sede en Bruselas) una instancia de conciencia que se convocó siguiendo la tradición sentada por el tribunal convocado por Russell y Sartre en torno a la guerra de Vietnam, que ahora opera en el mundo y en México como Tribunal Permanente de los Pueblos. Al escuchar los testimonios de habitantes, médicos, ingenieros, profesores, investigadores, era claro que la embestida por el petróleo, toda ella, era –y es– un gran crimen de guerra, equiparable a lo peor que se vivió durante la era oscura de los nazis.

Se registran más de 5 mil 500 científicos, filósofos, académicos, investigadores y particularmente científicos atómicos, médicos y químicos, asesinados o desaparecidos. Cincuenta por ciento de todos los habitantes de Bagdad reportan haber perdido al menos un familiar entre marzo de 2003 y marzo de 2009. Con una población de 23 millones hay 5 millones de huérfanos y 3 millones de viudas. Los hospitales desabastecidos de médicos y medicinas, las cárceles repletas y con 400 centros secretos donde las condiciones que el mundo vio en Abu Graib son descritas como "humanas" en comparación con lo que ocurre en un sistema de cárceles de un gobierno bajo la égida y ocupación de Estados Unidos, que ha sacrificado 5 mil soldados suyos y 2 mil quinientos de la "coalición". (Statements, Dossiers of the BRussells Tribunal:)

El costo económico relacionado con el precio del petróleo y la inestabilidad en Medio Oriente es enorme. Para Joseph Stiglitz y Linda Bilnes, en 2008 ya se acumulaba un monto de 3 billones de dólares. En 2010 reconocieron que sus cálculos, que incluyen el presupuesto destinado a Irak y el impacto sobre la economía de Estados Unidos, había sido muy bajo porque no se contemplaron los "costos de oportunidad". En sus palabras, "hoy parece que nuestro cálculo de 3 billones fue, si se puede decir algo, muy bajo."

Para 2011 el contagio desde Europa de la debacle económico-financiera y del empleo acentúan riesgos depresivos ominosos para América Latina y la paz mundial, por la propensión de Estados Unidos de tratar de neutralizar su desplome moral y desbarajuste económico y hegemónico, por la vía militar. Con miras a la reelección Obama anuncia con fanfarrias el retiro de tropas ante un electorado que rechaza la guerra, pero no menciona que aumentará el número de "contratistas". Washington se ahoga en sus crímenes de guerra y en el pantano de su propia hechura.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 1 (ANSA)** - El presidente cubano, Raúl Castro, recibió al religioso estadounidense Michael Kinnamon, con quien habló sobre "la normalización de las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos", anunció hoy la prensa oficial.

Castro y Kinnamon, quien es presidente del Consejo de Iglesias Cristianas de Estados Unidos, analizaron además "la eliminación del bloqueo" que aplica Washington a Cuba hace medio siglo, divulgó una nota en el diario oficial Granma.

Otro tema fue "el regreso" al país de cinco cubanos "injustamente condenados" en Estados Unidos, dijo Granma. Estos fueron condenados hace más de 13 años bajo acusaciones de espionaje que Cuba considera falsas.

Kinnemon se reunió el miércoles con familiares de Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Ramón Labañino, Fernando González quienes siguen en prisión y René González, liberado a inicios de este mes pero bajo libertad vigilada por tres años sin poder salir de Estados Unidos.

El religioso estadounidense visitó en prisión y conversó por dos horas a su compatriota Alan Gross, también el miércoles, quien cumple una condena de 15 años desde marzo pasado en La Habana acusado de participar en acciones subversivas contra el estado cubano y cuya libertad exige el gobierno estadounidense.

-----  
**LA HABANA, 30 NOV (NOTIMEX).**- El presidente de Cuba, Raúl Castro, recibió hoy al secretario general del Consejo Nacional de Iglesias Cristianas en Estados Unidos, Michael Kinnamon, quien antes se reunió con su compatriota preso Alan Gross.

En una nota leída este miércoles, el noticiero nocturno de la televisión estatal informó que durante el encuentro Kinnamon y Castro dialogaron sobre las relaciones de trabajo entre el Consejo de Iglesias de Cuba y de Estados Unidos.

Según la versión oficial, ambas instituciones religiosas han aunado esfuerzos para lograr la eliminación del bloqueo, la normalización de las relaciones entre Cuba y Estados Unidos, y el regreso de los cinco agentes cubanos presos en ese país acusados de espionaje.

Horas antes, el reverendo Kinnamon, quien preside una delegación de 11 líderes religiosos que visita Cuba, expresó preocupación por el estado de salud de Gross, condenado a 15 años de prisión, a quien pudo visitar este miércoles.

'Hemos expresado nuestro interés por la salud de él y sabemos del interés del Gobierno cubano por los temas humanitarios', dijo Kinnamon al referirse a Gross, de 62 años, y quien fue acusado de participar en delitos contra el Estado cubano.

Dijo que aunque Gross sufre varias enfermedades crónicas y ha perdido cerca de 45 kilos de peso desde que fue detenido en La Habana el 3 de diciembre de 2009, conserva un "buen espíritu", en alusión a su estado anímico.

El contratista estadounidense fue arrestado por distribuir equipos de comunicación por satélite como subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID) a la que el gobierno atribuye planes subversivos contra Cuba.

Como parte de una intensa jornada, Kinnamon se reunió la tarde del miércoles en una iglesia con familiares de los cinco cubanos que Cuba ha declarado héroes de la lucha antiterrorista y reclama su excarcelación al presidente Barack Obama.

Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero y René González (excarcelado el 7 de octubre de 2011), integraban la denominada red 'Avispa', desmantelada en 1998, y fueron condenados en 2001 acusados de espías.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (NOTIMEX).**- El presidente cubano, general de ejército Raúl Castro, encabezó una ceremonia de ascenso al grado de coronel de 65 oficiales de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), informaron hoy medios locales.

Una nota oficial indicó este jueves que los ascendidos, entre los que se incluyen investigadores científicos y directivos del sistema empresarial militar que controlan las FAR, son graduados de nivel superior.

Agregó que el 35.4 por ciento de los ascendidos cursó estudios en las Escuelas Militares Camilo Cienfuegos y la mayoría ejerce cargos de mando y dirección en los diferentes niveles de las FAR.

La ceremonia coincide con las actividades programadas para conmemorar mañana, 2 de diciembre, el 55 aniversario del desembarco del yate Granma, en el que llegaron a Cuba Fidel Castro y 81 expedicionarios, y el Día de las FAR.

-----  
**WASHINGTON, 1 DIC (PL)** Organizaciones de la emigración cubana en Miami convocaron a la realización de una conferencia sobre los Cinco Héroes antiterroristas prisioneros políticos del gobierno de Estados Unidos, informó hoy un comunicado de la coalición Alianza Martiana.

La conferencia tendrá lugar el domingo 4 de diciembre, en horas de la tarde, en un céntrico hotel de esa ciudad del sureño estado de Florida, agrega el anuncio.

El evento prevé discutir la situación del proceso de apelación de Fernando González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, así como el desarrollo de la situación de René González

bajo las condiciones de su libertad condicional, añadió.

El 18 de septiembre último, la Alianza Martiana convocó a una conferencia similar en Miami en la cual participó un centenar de personas.

Entre los oradores estuvieron Elena Freyre, presidenta de la Fundación pro Normalización de las Relaciones entre Estados Unidos y Cuba; Max Lesnik, director de Radio Miami y dirigente de la Alianza Martiana, y Andrés Gómez, Coordinador Nacional de la Brigada Maceo.

Alianza Martiana, con sede en Miami, está integrada por un conjunto de organizaciones que exigen la libertad de los Cinco, como se les conoce a nivel mundial, y se oponen a la política de terrorismo de Estado mantenida por los gobiernos de Estados Unidos contra Cuba.

La causa de los cinco antiterroristas cubanos debemos ganarla informando y sensibilizando cada vez a más personas de todo el mundo, afirmó recientemente Alicia Jrapko, integrante del Comité Internacional por su liberación.

La activista precisó que los medios alternativos difunden el caso de Ramón, Gerardo, Fernando, Antonio y René, apresados en 1998 por monitorear acciones violentas contra Cuba, pero la gran prensa silencia el caso.

Jrapko destacó la importancia del recién finalizado Coloquio Internacional por la liberación de los Cinco, celebrado en la provincia de Holguín entre el 16 y 20 de noviembre.

No obstante, consideró que tan necesario como hablar de lo que hemos hecho es concentrarnos cada vez más en qué vamos a hacer, cómo lo vamos a hacer y cómo vamos a apoyarnos más los unos a los otros en función del objetivo principal.

-----  
**WASHINGTON, 1 DIC (NOTIMEX).**- Cuba debe ser removida de la lista del Departamento de Estado de países patrocinadores del terrorismo porque su inclusión carece de fundamento y afecta la política exterior con Estados Unidos, coincidieron hoy expertos.

'La inclusión de Cuba en la lista de Estados Patrocinadores de Terrorismo es una barbaridad que requiere una corrección', dijo en un foro del Club Nacional de Prensa el director del Proyecto de Cuba del Centro de Política Internacional, Wayne Smith.

Smith, ex jefe de la Sección de Intereses de Estados Unidos en La Habana, sostuvo que la permanencia de Cuba en la lista es un 'obstáculo' al desarrollo de una sana política post-Guerra Fría hacia Cuba.

Estados Unidos colocó a Cuba en la lista de Estados Patrocinadores de Terrorismo en 1982 y continúa allí junto a Irán, Sudán, Irak, y Siria.

Sarah Stephens, directora del Centro para la Democracia en las Américas, señaló que los políticos cubanos de 'línea dura' usan la designación de Cuba como una excusa para no negociar con la administración Obama la liberación del contratista estadounidense Alan Gross.

La administración Obama pidió en agosto pasado a Cuba la liberación 'inmediata e incondicional' de Gross, arrestado en diciembre de 2009 bajo cargos de espionaje, luego que un alto tribunal cubano ratificó su sentencia a 15 años de cárcel en la isla.

'Sacar a Cuba de la lista no será fácil, y no es una panacea, pero es claro que es lo correcto', señaló Stephens.

-----  
**WASHINGTON, 1 DIC 2011 (AFP)** - Un grupo de 19 senadores republicanos y demócratas en Estados Unidos escribió al gobierno cubano para pedir la liberación incondicional del contratista Alan Gross, que cumplirá este sábado dos años de detención tras ser condenado por espía.

"Tras dos años en una cárcel cubana, Gross y su familia han pagado un enorme precio personal", señaló la misiva mandada al jefe de la sección de intereses cubanos en Washington, Jorge Bolaño.

"Gross ha perdido 100 libras de peso (unos 45 kgs) y padece numerosos problemas médicos", añadió la carta, firmada mayoritariamente por senadores demócratas.

"La hija y la madre de Gross padecen cáncer, y su esposa tiene problemas económicos", recordó la misiva.

La detención de Gross "es un gran obstáculo en las relaciones bilaterales" entre ambos países, según los senadores.

Estados Unidos y Cuba no mantienen relaciones diplomáticas desde hace medio siglo.

"Les urgimos que liberen a Gross por motivos humanitarios inmediatamente", añadió el texto.

Gross, de 62 años, padece de diabetes y su salud es motivo de preocupación para el gobierno estadounidense, cuyos funcionarios lo visitan regularmente.

Gross viajó a la isla dentro de un programa de promoción de la democracia sufragado por el Departamento de Estado, oficialmente para entregar celulares y equipos de comunicación a grupos judíos.

-----  
**WASHINGTON, 1 DIC (EFE).**- Evelyn Gross, la madre del subcontratista estadounidense encarcelado en Cuba, Alan Gross, divulgó hoy un vídeo en el que pide la liberación de su hijo por razones humanitarias.

En el vídeo, Evelyn Gross, de 89 años, hace un emotivo llamado personal al Gobierno del presidente cubano, Raúl Castro, para que libere a Alan, que este sábado cumplirá dos años de encarcelamiento en Cuba bajo cargos de subversión.

"Cumpliré 90 años el próximo abril, y eso significa que quizá tendré tiempo (de vida), quizá no. Pero tengo cáncer en ambos pulmones y es lógico pensar que no estaré acá durante mucho tiempo más", dice Evelyn en el vídeo.

"(Alan) tiene dos niños maravillosos y una esposa maravillosa, y lo necesitan desesperadamente. Es muy difícil verlo languidecer en una prisión, cuando debería estar con su familia", añadió la madre con la voz entrecortada y los ojos humedecidos.

"No puedo estar más tiempo sin él. No es justo para él, ni para su familia, ni para mí", afirma Evelyn Gross, en la grabación, en la que además señala que su hijo padece de artritis y otros problemas médicos.

La divulgación del vídeo coincidió con la circulación de una carta en solidaridad con Gross, encabezada por dos legisladores de Maryland, el senador Ben Cardin y el representante Chris Van Hollen.

Además, varios miembros del Congreso de EE.UU. ofrecieron hoy breves discursos para sumarse a la petición de que el Gobierno de La Habana le ponga en libertad.

Gross, de 62 años, fue detenido en Cuba el 3 de diciembre de 2009 y condenado en marzo pasado a 15 años de cárcel, acusado de participar en planes subversivos contra el Estado por distribuir tecnología de comunicaciones en la comunidad judía de la isla.

En el momento de su arresto, Gross, oriundo de Baltimore (Maryland), trabajaba para "Development Alternatives" (DAI), una empresa subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID).

En una entrevista con Efe esta semana, la esposa de Alan, Judy Gross, instó al presidente Barack Obama a que se implique personalmente en el caso y "dé el primer paso" para negociar su pronta liberación.

La esposa de Alan, que ha movilizado a la comunidad judía en EE.UU. para aumentar las presiones sobre el Gobierno de La Habana, indicó que éste padece de varios problemas médicos y ha perdido 45,4 kilos.

En todo caso, 15 años "por distribuir celulares" es, a su juicio, una sentencia demasiado severa.

-----  
**CARACAS, 1 DIC (DPA)** - Los cancilleres de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) acordaron hoy por consenso que la cumbre presidencial de 2013 del organismo que nace en Venezuela se realice en Cuba.

El ministro de Relaciones Exteriores de Ecuador, Ricardo Patiño, propuso la candidatura de Cuba, que recibió el apoyo de las 32 delegaciones presentes.

En la reunión preparatoria de la cumbre presidencial que creará la CELAC, que comenzará mañana en Caracas, Patiño planteó que Cuba sea la sede en 2013, después de la realización de la segunda cumbre en Chile en 2012. Costa Rica organizará la reunión de 2014.

La CELAC, un organismo hemisférico sin Estados Unidos ni Canadá, será formalmente creada en la reunión de presidentes que se inicia mañana.

Patiño dijo estar complacido con el hecho de que Cuba reciba la cumbre de 2013, pues consideró que se trata de una "deuda histórica con un pueblo tan aguerrido".

"Apoyamos la propuesta de que la cumbre de 2013 sea en Cuba y que la de 2014 sea en Costa Rica. Es importante que haya pluralidad política en las distintas subregiones", señaló.

El canciller venezolano Nicolás Maduro anunció el consenso en torno a Cuba para 2013 y ordenó que la resolución sea incorporada en la Declaración de Caracas, documento de creación de la CELAC.

-----  
**PANAMÁ, 1 DIC (EFE).**- El Foro de Presidentes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe (Foprel) inició hoy una reunión en Panamá para analizar el fortalecimiento de la seguridad y la prevención de operaciones financieras ilícitas, como el lavado de dinero, informó una fuente oficial.

En la XXVIII reunión del Foprel, que tiene lugar en un hotel de la capital, participan jefes de parlamentos de Belice, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, República Dominicana y Panamá, según un comunicado de la Asamblea Nacional panameña.

En la apertura del encuentro parlamentario estuvieron como invitados el presidente del Poder Popular de Cuba, Ricardo Alarcón, y el de Ecuador, Fernando Cordero.

El organismo parlamentario regional tiene previsto aprobar mañana antes de finalizar la cita, una resolución en la que reconoce el papel de Panamá en la lucha contra el lavado de dinero, de acuerdo con la información.

-----  
**LA HABANA, 1 (ANSA)-** Cuba "no está en condiciones" de financiar "el acceso de todos los cubanos" a Internet, dijo el canciller Bruno Rodríguez, quien llamó a usarla socialmente con "una estrategia política".

"El acceso de todos los cubanos, está sujeto a grandes inversiones que el país no está en condiciones hoy de financiar", expuso el ministro ante los asistentes de 12 países a un taller titulado "Los Medios Alternativos y las Redes Sociales" en La Habana.

Agregó, no obstante, que "no se puede concebir la educación en Cuba sin el acceso a la tecnología y sin la igualdad de oportunidades, como capacidad de acceso a estos desarrollos desde la niñez".

"Estamos frente a la dicotomía entre el uso individual y social de la tecnología, frente a la dominación y la liberación", aseguró.

Dijo que "los medios jugaron un papel letal en Libia, y fueron decisivos en el desenlace de la guerra contra ese país, como arma contra la verdad. Allí se expresó la tendencia siempre clasista de este ámbito y sus vínculos con la industria militar", afirmó.

Rodríguez afirmó que "es imprescindible una estrategia política en el ciberespacio"

-----  
**LA HABANA, 1 DIC 2011 (AFP) -** Cuba llamó este jueves a las redes sociales independientes a concebir una estrategia política que les permita ser una alternativa en la red y liberarse de la "dictadura" de empresas estadounidenses como Microsoft y Apple.

Hay "necesidad de tener una clara idea de qué es lo que queremos hacer y para qué queremos salir de la dictadura de Microsoft y Apple", dijo el canciller Bruno Rodríguez a los participantes del encuentro internacional "Los medios alternativos y las redes sociales", que sesionó esta semana en La Habana.

Rodríguez afirmó que es imprescindible una estrategia política en el ciberespacio o de lo contrario no tendrá sentido ocupar la web, según publicó el sitio oficialista Cubadebate.

"Es esencial que los movimientos de rebeldía tengan expresiones en el ciberespacio, y tengan expresión real, signifiquen una alternativa", añadió.

En el encuentro, con especialistas de 12 países, el canciller cubano dijo que hay que conocer muy bien las condiciones del ciberespacio para poder sortear las normas de quienes lo dominan.

"Un dilema esencial es el del derecho al acceso liberador del conocimiento, frente al control de la información, de los datos, y sus condicionamientos", añadió.

Sostuvo que se está frente a las dicotomías entre el uso individual y social de la tecnología, y entre la dominación y la liberación, y "siento que vivimos una oportunidad con estas tecnologías".

Abogó no solo "por nuestra presencia en Twitter sino en otras redes, algo que en otros organismos también se articula. Tenemos que romper atavismos y timideces, y actuar con responsabilidad. Deberíamos hacerlo más rápido de como lo estamos haciendo".

Las redes sociales son muy usadas por blogueros cubanos, oficialistas y opositores, que protagonizan fuertes debates en la web, y su uso será debatido en la Conferencia Nacional del gobernante Partido Comunista (único), el 28 de enero.

Cuba, con una conexión satelital al exterior lenta y cara, prioriza el uso social de Internet y sostiene que la isla carece de condiciones económicas para abrir el acceso a todos los ciudadanos.

En febrero terminó la colocación de un cable submarino de fibra óptica entre Cuba y Venezuela que multiplicará por 3.000 la capacidad de conexión de la isla, pero desde julio, cuando debió entrar en funcionamiento, las autoridades guardan un hermético silencio sobre él.

Un conocido bloguero oficialista (Yohandri.com) afirmó este jueves, citando a participantes del encuentro, que el cable submarino "no tiene problemas" y que "está en contratación", sin precisar detalles al respecto.

-----  
**POR ISAAC RISCO**

**LA HABANA, 1 DIC (DPA) -** El gobierno cubano ve en el ciberespacio uno de los mayores riesgos actuales para su seguridad estatal y pide nuevas "estrategias políticas" para organizar lo que califica de una "ciberdefensa activa" en la red.

Casi al mismo tiempo en que la disidente cubana más conocida en las redes sociales, la bloguera Yoani Sánchez, era nombrada como una de las pensadoras más influyentes del mundo por la revista estadounidense "Foreign Policy", el régimen de La Habana formuló en la víspera sus preocupaciones por los riesgos que implica Internet.

Durante un encuentro internacional sobre nuevos medios celebrado en La Habana, el ministro de Exteriores cubano, Bruno Rodríguez Parrilla, pidió una participación más activa en la red y mecanismos de defensa para contrarrestar lo que la isla considera una actitud hostil de los grandes medios. "Es imprescindible una estrategia política en el ciberespacio", dijo el canciller cubano.

Aunque no mencionó explícitamente a blogs y otros foros digitales críticos con el gobierno de La Habana, Rodríguez Parrilla aludió a riesgos para la estabilidad en Internet a través de la "ciberguerra" y las mejores condiciones del "enemigo" en la red.

"La euforia con las redes sociales convive con el riesgo de las operaciones de cambio de regímenes, que ha aumentado, al igual que la amenaza a la paz. Pero estas condiciones peligrosas hacen necesario y urgente que nos apropiemos de estas plataformas", apuntó el ministro cubano durante su intervención en el taller "Los medios alternativos y las redes sociales", con participantes de 12 países.

El portal Cubadebate, el principal medio oficialista cubano en la red, pidió pasar de la "ciberguerra a la ciberdefensa activa". Con un deficiente acceso general a Internet que atribuye a los efectos del embargo estadounidense, Cuba subraya ahora la importancia de "ocupar la web" con sus posiciones.

"Es esencial que los movimientos de rebeldía tengan expresiones en el ciberespacio", señaló Rodríguez Parrilla.

El canciller cubano criticó también "el control de la información" de "quienes dominan la web". La Habana se considera frecuentemente perjudicada por la cobertura informativa de los grandes grupos, a los que acusa de "terrorismo mediático".

Blogueros opuestos al régimen de Raúl Castro criticaron sin embargo el evento, que tenía como tema central los "medios alternativos". La bloguera Yoani Sánchez sostuvo que los organizadores le impidieron participar en el taller internacional.

Las autoridades siguen "excluyendo a la parte alternativa de nuestra blogosfera y twittosfera", señaló Sánchez en su Twitter, donde publicó varias críticas al gobierno de La Habana por su política de Internet bajo la etiqueta #redesparatodos.

Su campaña para denunciar lo que calificó de "apartheid político en el evento #redesocialescu" se difundió rápidamente entre sus más de 180.000 seguidores en el servicio de mensajes cortos. "Foreign Policy" elogió en la víspera la influencia de la bloguera, que demuestra "que Internet realmente llega a todas partes, incluso a la Cuba de Castro".

La "ciberguerra" ya está en marcha desde hace un tiempo en la red.

Blogs como Visión desde Cuba, que declaran abiertamente su apoyo a la Revolución Cubana, buscan contrarrestar la influencia de bitácoras como la de Sánchez.

Pese a "las limitaciones inherentes al reducido ancho de banda" y las "arcaicas y extremadamente lentas conexiones de acceso telefónico", sostiene su autor, "blogueros revolucionarios" como él apoyan al régimen frente al otro "bando", que es financiado desde el extranjero. La Habana acusa tradicionalmente a Estados Unidos de financiar las actividades de muchos de los disidentes cubanos.

Cubadebate lleva a cabo una amplia campaña para impulsar el uso de las redes sociales. La editora del portal oficialista, Rosa Miriam Elizalde, pidió en un artículo "aceptar el reto tecnológico" y tener en cuenta los nuevos espacios.

"No tengo ninguna duda de que si (el pensador cubano) José Martí viviera hoy fuera 'feibucero' y 'tuitero'", señaló en alusión a las redes Facebook y Twitter.

La directora del Centro Nacional de Educación Sexual de Cuba, Mariela Castro, incursionó también recientemente en Twitter. La hija de Raúl Castro, conocida por sus posiciones favorables a los derechos de los homosexuales, se enfrentó ahí abiertamente a Yoani Sánchez para defender al régimen.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (XINHUA)** -- La Unión de Periodistas de Cuba (UPEC), la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) y la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales convocaron hoy al X Encuentro Iberoamericano de Género y Comunicación. Esta cita bienal se efectuará en La Habana del 23 al 25 de mayo de 2012, en el vigésimo aniversario de su primera edición.

Los organizadores informaron que periodistas, docentes e investigadores podrán participar en el debate sobre avances y retrocesos en el enfoque del género en los medios.

En conferencia de prensa en la capital cubana, la vicepresidenta de la UPEC, Bárbara Doval, dijo que los interesados en participar deben entregar sus trabajos en las modalidades de ponencias y productos comunicativos con perspectiva de género.

Dijo que la agenda del evento incluirá entre sus temas la violencia de género, la sexualidad, los derechos de las mujeres, estudios de masculinidad, nuevas tecnologías de la información y mensajes de bien público.

Previo al encuentro se realizarán otras actividades relacionadas con el tema de género en Las Tunas (oriente) el 22 y el 23 de marzo de 2012; en Cienfuegos (centro-sur), del 27 al 29 de ese mes, y en La Habana (occidente), del 3 al 5 de abril.

Del 10 al 11 de abril, el habanero Instituto Internacional de Periodismo José Martí, acogerá otro encuentro previo, en este caso sólo con los medios nacionales.

En la conferencia de prensa de este jueves, la directora de la revista local "Mujeres", Isabel Moya, dijo que el encuentro iberoamericano es la muestra de que los temas de género cobran cada vez mayor importancia en el área, y servirá para que los periodistas promuevan paradigmas nuevos de equidad y comportamiento de uno y otro sexo.

-----  
**LA HABANA, 1 (ANSA)** - Italia donará fondos por más de un millón de euros para obras de restauración de la Habana Vieja, el sector más antiguo de la capital cubana, informó hoy el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba.

En una nota en su página de Internet, la Cancillería expuso que la donación del Ministerio de Asuntos Exteriores de Italia será en el contexto del "Programa de apoyo al proceso de recuperación integral del Centro Histórico de La Habana".

Los fondos también serán para fortalecer el sistema de centralidad principal y sus ejes de conexión en el sector Plaza Vieja-Plaza del Cristo de esa zona.

El programa, presentado por la Dirección General para la Cooperación al Desarrollo del citado ministerio italiano, será ejecutado por la Oficina del Historiador de La Habana, en conjunto con el Instituto Italo Latinoamericano.

-----  
**LA HABANA, 1 (ANSA)**- En Cuba es inexistente la comercialización de Internet a particulares en el mercado interno, pero estudios señalan que pese a una conectividad muy baja, más cubanos usaron la red en 2010 frente a 2009.

Un informe de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE), una entidad estatal, dijo en agosto último que a fines de 2010 un 16% de los cubanos usó algún tipo de servicio de Internet o se conectó a una red doméstica, Intranet, que no tiene acceso internacional pero permite ver correos.

El reporte titulado "Tecnologías de la Información y las Comunicaciones" divulgó que "se contabilizaron" casi 1,8 millones de "usuarios de servicios de Internet" el año pasado, unos 100 mil más que en 2009.

Según la ONE en 2010 había en el país 159 usuarios de Internet por cada mil habitantes, si se toma en consideración que un usuario de Internet es también el que solo uso un correo electrónico.

Las autoridades cubanas sostienen que las limitaciones de la conectividad en Cuba, la cual es cara y de velocidad lenta, se debe al embargo, o bloqueo como lo califican los cubanos, que no permite al país conectarse a los cables de fibras ópticas que lo rodean, tendidos en el mar pero controlados por Washington.

Por ello solo pueden obtener ese servicio, que el país obtiene vía satélite, los extranjeros, los centros académicos o profesionales, entre estos los médicos y periodistas.

De acuerdo con el informe de la ONE, en la actual situación de limitaciones económicas, tecnológicas y de comunicación, Cuba decidió la opción inicial de desarrollar la conexión a Internet de manera social intensiva.

Un cable submarino de fibra óptica instalado ya entre Venezuela y Cuba y que estaría a punto de operar debe mejorar la situación tecnológica para el uso de la Red de Redes. Tiene una longitud de 1.600 kilómetros, y lo administra la firma mixta de capitales estatales cubano-venezolanos llamada Telecomunicaciones Gran Caribe

El cable se tendió a un costo estimado de 70 millones de dólares y debe multiplicar por tres mil la capacidad de conexión de Cuba con el exterior. No obstante, según anuncios oficiales, el cable por sí solo no ampliará las capacidades de acceso. Serían además necesarias inversiones para desplegar las infraestructuras y redes que permitan extender y mejorar servicios.

Este mes, la empresa estatal ETECSA anunció que comenzará a ofrecer servicios de Internet a los cubanos en "telepuntos" en toda Cuba. El anuncio coincidió con el inminente inicio de las operaciones del cable cubano-venezolano.

-----  
**MADRID, 1 DIC (EFE)**.- La llegada del Partido Popular al poder en España intensificará los contactos con los disidentes dentro y fuera de Cuba, señala el periodista cubano Ricardo González Alfonso, quien presenta hoy en el Club Internacional de Prensa de Madrid el libro "Emigrar al patíbulo y otras crónicas de horror y de humor".

"Aún el PP no se ha manifestado (tras su victoria en los comicios generales del pasado 20 de noviembre) con relación a Cuba, lo cual es comprensible, pero tenemos la certeza de que, por su trayectoria histórica, se intensificarán las relaciones con los grupos democráticos residentes en Cuba y también con nosotros los exiliados", explica González en una entrevista con EFE.

Este periodista y escritor, represaliado y encarcelado por el régimen castrista, es uno de los 115 expresos de conciencia y 647 familiares que desde julio de 2010 hasta abril pasado llegaron a Madrid desterrados según al acuerdo entre las autoridades de La Habana, la Iglesia cubana y el Gobierno español.

González arribó a España el 13 de julio de 2010, tras permanecer en prisión más de siete años "por actividades contra la independencia y la territorialidad de la nación", unos cargos, apunta, "en los que cabe todo".

En prisión escribió dos poemarios que le permitieron constatar que "uno puede ser libre en cualquier circunstancia, aunque tenga que pagar un precio, que en la cárcel suele ser muy alto".

Ahora, González Alfonso vuelve a la escritura, esta vez con el libro "Emigrar al patíbulo", una selección de crónicas escritas en Cuba cuando era periodista independiente, durante su estancia en la cárcel, así como "en el exilio español", señala.

Como explica en la introducción del libro, éste es "el testimonio de la realidad cubana, esa versión caribeña de las emblemáticas máscaras del teatro griego", que representan "la angustia de una tragedia" a la par que "la sonrisa reflexiva de las comedias".

González ha pensado, a la hora de escribir la obra, en "los cubanos que viven fuera y dentro de la isla", y "en aquellos extranjeros que pueden influir en la democratización de Cuba", incluida, "también, como no", la clase política española, subraya a EFE.

El escritor y periodista reitera su "esperanza" de que con el PP al frente del Gobierno español "se reanude la política pro democracia hacia Cuba".

González critica, en cambio, la política del hasta ahora gobernante Partido Socialista, contrapuesta a la estrategia común de la Unión Europea hacia la isla caribeña.

Esta política común, establecida en 1996 a iniciativa del entonces presidente del Gobierno español, José María Aznar, exige al régimen castrista avances democráticos y el respeto de los derechos humanos como cláusula previa para profundizar los lazos entre La Habana y Bruselas.

La todavía ministra española de Exteriores, Trinidad Jiménez, y su antecesor en ese cargo, Miguel Ángel Moratinos, "siendo representantes de un Gobierno democrático, cuando visitaron Cuba no hablaron, sin embargo, con los luchadores de la democracia, sino con la dictadura, con el régimen totalitario", dice González Alfonso.

Todo ello a pesar de que "otros representantes de la UE sí se han reunido constantemente con disidentes de la propia isla", agrega.

En cambio, destaca González, "la posición de España cuando estuvo el PP en el poder fue siempre muy solidaria con los disidentes".

Refiere que, de la mano de ese partido conservador, algunos de los expresos puestos en libertad entre 2010 y 2011, entre ellos él mismo, pudieron viajar a la UE para defender esa posición común ante Cuba y recordar que estos excarcelados "no han sido liberados sino desterrados".

## **POR FRANCISCO JARA**

**LA HABANA, 1 DIC 2011 (AFP)** - Cuba inició este jueves la zafra azucarera 2011-2012, en la que planea producir más de 1,5 millones de toneladas, en medio de una reestructuración emprendida por el presidente Raúl Castro para inyectar eficiencia a esta deprimida industria que era el eje de la economía nacional.

La producción de azúcar ha venido repuntando en la isla, pero sigue por debajo del nivel de antes del derrumbe del bloque soviético, que era su principal mercado, y muy lejos de la inalcanzable meta de 10 millones de toneladas que fijara el líder Fidel Castro para la zafra 1969-1970.

"El país se ha preparado para una zafra superior y más eficiente que la de los últimos años", dijo el vicepresidente cubano, José Ramón Machado, de visita en una planta azucarera de Guantánamo, en el extremo oriental de la isla.

La cosecha de la caña comenzó en dos centrales (ingenios), el de Guantánamo y otro de la provincia occidental de Matanzas, dos meses después de que Raúl Castro suprimiera el Ministerio del Azúcar, un emblema de la revolución creado en 1964 por su hermano Fidel.

"En el mismo diciembre entrarán en acción otras 13 (centrales), mientras que en enero próximo lo harán 28 y en febrero tres, para un total de 46 que participarán en la campaña 2011-2012", dijo la Agencia Información Nacional (AIN).

En reemplazo del Ministerio, Raúl creó el Grupo Empresarial de la Agroindustria Azucarera, Azcuba, una suerte de holding como los que hay en naciones capitalistas, con el que pretende darle una nueva prosperidad al sector.

"Estamos aspirando a un crecimiento, esta vez, de un 20%", respecto a la zafra anterior, dijo el portavoz de Azcuba, Osiris Quintero.

En la pasada zafra la producción de azúcar bordeó 1,4 millones de toneladas, seis veces menos que en los años 80, pero los funcionarios cubanos confían en que con los cambios instrumentados la industria dejará atrás los tiempos amargos.

"Hay condiciones excepcionales para en corto plazo producir tres o cuatro millones de toneladas de azúcar", dijo el presidente de Azcuba, Orlando Celso García.

El azúcar pasó del primer al cuarto lugar de los productos exportados por Cuba, detrás del níquel, medicinas y biotecnología y tabaco; mientras que las principales fuentes de divisas son ahora los servicios profesionales (médicos) y el turismo.

Cuba fue uno de los principales exportadores de azúcar hasta 1990, cuando su producción anual ascendía a 8,2 millones de toneladas, vendida principalmente al bloque socialista, que le pagaba precios superiores al mercado internacional. Tras la desaparición de la Unión Soviética, la producción azucarera cubana se desplomó.

Si bien ha venido repuntando en los últimos años, sigue muy por debajo de la inalcanzable meta de 10 millones de toneladas que fijara Fidel Castro hace cuatro décadas.

Para la zafra de 1969-1970 Fidel movilizó a toda la isla para lograr su objetivo: miles de estudiantes y soldados partieron al campo a cortar caña, pero el esfuerzo fue insuficiente, pues la producción apenas superó los ocho millones de toneladas.

Luego de que sustituyera en el poder en 2006 a Fidel, aquejado de una grave enfermedad, Raúl Castro puso en marcha reformas para tratar de hacer eficiente el agotado modelo económico de corte soviético, que rigió en la isla durante medio siglo.

Pero el economista opositor Oscar Espinosa Chepe cree que recuperar la industria azucarera cubana "realmente va a ser muy difícil, porque se ha destruido mucho" de ella desde el triunfo de la revolución en 1959.

"Para rehabilitar la industria azucarera, que ha sido muy maltratada, van a hacer falta muchos recursos (...). Hay que buscar inversión extranjera que ayude a modernizar los centrales, que se han quedado con equipamientos muy antiguos", declaró Espinosa a la AFP.

Destacó que "1,5 o 1,6 millones de toneladas es lo que hacía Cuba a comienzos del siglo XX".

En 2003, Fidel Castro hizo una reestructuración en el sector azucarero, que implicó el cierre de la mitad de los centrales y reubicación de unos 100.000 trabajadores. Sin embargo, la recuperación ha sido lenta y la isla ha seguido sin cosechar dividendos del alza del precio internacional del azúcar de los últimos años.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (XINHUA)** -- El Instituto de Meteorología y otras instituciones científicas de Cuba actualizan el Mapa Eólico del país, elaborado en 2006, con vistas a obtener un diagnóstico más fiel del potencial con el que cuenta el archipiélago para generar electricidad a partir del viento.

El anuncio se hizo durante el VI Congreso Cubano de Meteorología, que sesiona hoy en La Habana, y cuyo programa se extenderá hasta mañana viernes.

La agenda del foro incluye más de 170 ponencias referidas a la Agrometeorología, Física de la Atmósfera, Climatología, los Ciclones Tropicales y el Pronóstico del Tiempo, Contaminación de la Atmósfera y Meteorología Marina.

Las investigaciones en marcha emplean técnicas de medición del viento más adecuadas a los requisitos demandados por este tipo de estudio, lo cual supera una de las limitaciones de información que se tuvieron en la anterior versión del mapa, señalaron los expertos.

El propósito de esta labor conjunta es elaborar un atlas que contenga no solo los datos sobre los posibles sitios idóneos para emplazar futuros parques eólicos, sino también aquellos lugares cuyo potencial pueda aprovecharse además en otras actividades, como es el bombeo del agua.

Esta investigación debe estar lista en el primer semestre de 2013 y su contenido podrá consultarse a través de Internet del Congreso.

Las condiciones más favorables hasta ahora para impulsar el desarrollo de la energía eólica en Cuba se encuentran en la zona norte de la región centro-este, principalmente desde Camagüey hasta Punta de Maisí.

Durante el periodo poco lluvioso (noviembre-abril), suelen prevalecer allí valores de la velocidad media diaria del viento superiores a los registrados en los restantes meses del año.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (XINHUA)** -- El científico estadounidense Lixion Avila, de visita en Cuba, calificó hoy de imprescindible la cooperación entre su país y la isla antillana en materia de pronósticos sobre ciclones.

El especialista del Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos abogó en La Habana por el incremento del intercambio entre esa entidad y el Centro de Pronósticos del Tiempo, del Instituto de Meteorología (Insmet) de Cuba.

El experto, invitado al VI Congreso Cubano de Meteorología que comenzó el pasado 29 de noviembre y que concluirá mañana sábado en el Hotel Tryp Habana Libre, dijo a periodistas que esa colaboración ha existido siempre y va a continuar, porque es de interés de las dos naciones.

Avila opinó que las relaciones y el intercambio bilateral son necesarios para contribuir a la reducción de desastres naturales o tecnológicos en la región del Caribe.

Destacó que el Servicio Meteorológico de Cuba es mucho más antiguo que el de Estados Unidos y que mantiene el liderazgo en los pronósticos del tiempo, el monitoreo de la contaminación ambiental, la vigilancia del clima y la investigación del origen y evolución de los ciclones tropicales y los cambios climáticos.

En el ámbito del Congreso Cubano de Meteorología se conoció que, según Naciones Unidas, Cuba constituye un paradigma en la reducción de riesgos de desastres naturales o tecnológicos, sobre todo por su sistema de alerta temprana.

La investigadora del Insmet, Maritza Ballester, señaló en el foro que durante la temporada ciclónica que concluyó el 30 de noviembre se produjeron 18 tormentas tropicales.

La experta cubana calificó de benévola esa etapa, iniciada el 1 de junio y en la que solo el huracán "Irene", de categoría 3 en la escala Saffir-Simpson (de un máximo de 5), impactó con toda su fuerza en las islas Bahamas y con menor intensidad en la costa este de Estados Unidos.

Agregó que las zonas de formación de esos fenómenos climatológicos son el océano Atlántico, el golfo de México y el mar Caribe.

-----  
**LA HABANA, DIC 1 (ITAR-TASS).** Los ministerios de Finanzas de Cuba y Rusia firmaron aquí un memorando de cooperación técnica. Por la parte rusa el documento fue firmado por Tatiana Nesterenko, viceministra de Finanzas, y por la cubana, Félix Martínez Suárez, viceministro de Finanzas y Precios.

El nuevo acuerdo permitirá intercambiar experiencia en las áreas de finanzas públicas, impuestos, seguro, contabilidad y ejecución del presupuesto.

Como aseguró Nesterenko a los periodistas rusos, la firma de este acuerdo fortalecerá la amistad entre ambos ministerios. Dijo que durante la estadía en La Habana "nuestra delegación celebró sesiones muy fructíferas e intensas" con representantes de la parte cubana.

Destacó el "alto profesionalismo" de los colegas cubanos y "el enorme interés en mantener contactos".

Informó que "escuchamos su visión de los ritmos y orientaciones del cumplimiento de las tareas planteadas en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba" y agregó que en la actualidad ante la parte cubana se plantean metas "difíciles y ambiciosas". "Nuestros colegas pueden calcular en nosotros, porque muchas cuestiones que ahora se están resolviendo en Cuba para nosotros ya es una etapa pasada y estamos dispuestos, con absoluta sinceridad, profesionalismo, abiertamente, a compartir todos nuestros conocimientos", subrayó.

La titular cubana de Finanzas y Precios Lina Pedraza Rodríguez destacó a su vez la importancia de la interacción entre los ministerios de ambos países.

Considera este intercambio un paso positivo desde el punto de vista técnico.

Señaló que se ha trabajado en una buena atmósfera de solidaridad y camaradería. Expresó asimismo las esperanzas de que la firma del documento será de mutuo beneficio y permitirá avanzar hacia metas concretas, dada la experiencia de las partes.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (EFE).**- En su inédito peregrinar por Cuba, la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de la isla, visitó hoy el Ballet Nacional y a su directora Alicia Alonso, quien acogió como un privilegio "de múltiples connotaciones emocionales" a una imagen que se considera uno de los símbolos de la nacionalidad cubana.

Es la primera vez que el Ballet Nacional (BNC) recibe en su sede a la Caridad del Cobre o "Cachita" como los cubanos llaman popularmente a su patrona que se encuentra en La Habana desde primeros de noviembre tras recorrer desde el año pasado toda la isla con motivo de los 400 años del hallazgo de la imagen.

El aniversario se cumplirá en 2012, declarado "año jubilar" y en el que se espera la visita del papa Benedicto XVI en marzo.

"Bienvenida nuestra señora a esta casa en que trabajamos por el arte, la paz y la armonía entre todos los hombres de buena voluntad. Esta es su casa": esas fueron las palabras de Alicia Alonso para saludar a la imagen con un discurso que fue leído por el marido de la artista, Pedro Simón.

La bailarina y coreógrafa, que cumplirá 91 años este mes y cuyo nombre de pila es Alicia Ernestina de la Caridad, destacó que esta virgen es "parte inseparable" de la cultura cubana y "uno de los más antiguos y acendrados componentes del universo espiritual" de la isla.

"Este ha sido un momento muy bonito y muy grande para el Ballet Nacional de Cuba por lo que ha significado históricamente y lo que significa este hecho en este momento donde hay tanta guerra en el mundo", dijo después a los periodistas Alicia Alonso quien abogó por la paz y la "salvación de la humanidad".

Trabajadores, técnicos y destacadas figuras del Ballet Nacional Cubano se congregaron en la sede de la institución para ver a la virgen, que llegó acompañada de la máxima autoridad católica en la isla, el cardenal y arzobispo de La Habana, Jaime Ortega.

El cardenal elogió la trayectoria y labor de Alicia Alonso en el Ballet Nacional y agradeció la "belleza" que ha sembrado en el mundo de la danza.

"Donde hay belleza hay un camino que lleva a Dios", resaltó Ortega quien añadió que el Ballet Nacional ha contribuido con su arte a cuidar la espiritualidad del pueblo cubano.

En posteriores declaraciones a los periodistas, el cardenal Ortega agradeció a las autoridades cubanas el apoyo que están prestando para facilitar el recorrido de la imagen por La Habana.

También se refirió a la visita del papa Benedicto XVI anunciada recientemente por el Vaticano, calculó que tendrá lugar hacia la segunda quincena de marzo y la consideró muy importante tanto para la Iglesia como para Cuba.

Según la leyenda, la imagen de la Caridad del Cobre apareció en 1612 ante tres pescadores que iban en una barca por la bahía oriental de Nipe.

La patrona de Cuba tiene su santuario en El Cobre, pequeño pueblo cercano a Santiago, a unos 900 kilómetros al este de La Habana, fue declarada patrona de Cuba el 10 de mayo de 1916 y coronada personalmente por el papa Juan Pablo II el 24 de enero de 1998, durante su visita a la isla.

La Caridad del Cobre es conocida también como la "Virgen mambisa" por la veneración que le prodigaron los cubanos participantes en las guerras de independencia de España a finales siglo XIX, que la consideraron un símbolo de patriotismo y de identidad.

En la religión yoruba esta imagen se asimila con Ochún, deidad del amor y la salud y cuyo color característico es el amarillo.

La peregrinación de "Cachita" por toda la isla es también expresión del buen momento que atraviesan las relaciones entre la Iglesia y el estado cubano tras el diálogo que abrieron en 2010 el cardenal Ortega y el presidente Raúl Castro.

-----  
**CIUDAD DEL VATICANO, 1 DIC (NOTIMEX).**- El Vaticano trabaja para concretar el viaje del Papa a Cuba y México del 23 al 28 de marzo del año próximo, aunque se espera el anuncio oficial del pontífice el 12 de diciembre durante una misa en honor a la Virgen de Guadalupe.

Según informaron fuentes eclesásticas, esas son las fechas propuestas pero la diplomacia apostólica trabaja con intensidad para afinar los detalles del programa, que incluiría un encuentro privado entre Benedicto XVI y el presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa.

El pasado 10 de noviembre el portavoz del Vaticano, Federico Lombardi, anunció la posibilidad de que el obispo de Roma visite esos países en la primavera boreal de 2012, y advirtió que la confirmación definitiva sería privilegio del líder católico.

Por lo tanto hasta el momento no existe un anuncio oficial del viaje; aun así varias fuentes consultadas por esta agencia de noticias dan por un hecho la gira del pontífice por Latinoamérica.

En declaraciones a NOTIMEX Lombardi precisó que por preservar la salud de Joseph Ratzinger, de 84 años, está prácticamente descartado un paso por la Ciudad de México debido a la altitud y precisó que, sea cual fuere el itinerario, constará de 'poquísimas etapas'.

Así será tanto para México como para Cuba, aunque las autoridades de la nación insular quisieran que la visita incluyese otras ciudades además de La Habana.

El motivo principal del viaje a tierras cubanas es la celebración del IV centenario del descubrimiento de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona del país cuyo, santuario se encuentra al otro extremo de la isla, a unos mil kilómetros de la capital.

Como el templo dedicado a la imagen es muy pequeño, una alternativa sería su traslado a la ciudad de Santiago de Cuba, donde existe una plaza con capacidad para acoger a cientos de personas.

Pero esto obligaría al Papa a tomar un avión.

En el caso de México el 24 de noviembre pasado el nuncio apostólico Christophe Pierre hizo, junto a autoridades de las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores, así como del Gobierno de Guanajuato, un recorrido por los espacios que recibirían al pontífice.

Ese céntrico estado de la República se perfila como la alternativa elegida para proponer al Vaticano, con una agenda ya delineada a grandes rasgos.

El itinerario propuesto incluiría una misa masiva en el Parque Guanajuato Bicentenario de Silao, un espacio que podría contener unas 500 mil personas y que se encuentra muy cerca del santuario de Cristo Rey ubicado en el cerro del Cubilete.

Además se contempla una reunión del Papa con obispos de todo el continente, un evento organizado por el Consejo Episcopal Latinoamericano que actualmente es presidido por el arzobispo mexicano de la diócesis de Tlalnepantla, Carlos Aguiar Retes.

A estos dos actos se sumarían otras actividades, especialmente una audiencia privada con el presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, y su familia, la cual tendría lugar en la Casa del Conde Rul en la ciudad de Guanajuato.

Todas estas alternativas serán estudiadas minuciosamente por la oficina de organización de los viajes papales y autorizadas en poco tiempo, considerando que restan menos de cuatro meses para la visita.

'Nosotros no hemos confirmado nada ni podemos ofrecer detalles concretos del programa porque simplemente no los tenemos; podemos sólo decir que tras el anuncio del Papa muchos de los asuntos concretos suelen informarse en los países a los cuales visita', añadió Lombardi.

-----  
**LA HABANA, 1 DIC (XINHUA)** -- Cuba acogió hoy el Día Mundial de Respuesta al VIH Sida con un amplio Programa Nacional de Educación Sexual que ha derivado en una situación estable en la incidencia y la mortalidad por ese mal en la isla.

Debates comunitarios, presentaciones de libros, obras de teatro, video debates y una gala cultural son algunas de las actividades que se realizan este jueves con motivo de la efeméride.

La nación caribeña se suma así a la estrategia del programa conjunto de las Naciones Unidas (ONU SIDA), que tiene como lema: Juntos podemos lograr cero nuevas infecciones por el VIH, cero discriminación y cero muertes relacionadas con la epidemia.

Esta fecha se celebró por primera vez en el mundo en 1988, propuesta por la Organización Mundial de la Salud en la Cumbre de Ministros del sector sobre programas de prevención del SIDA, celebrada en Londres ese año, y fue elegido este día debido a que el primer caso fue diagnosticado el 1 de diciembre de 1981.

La directora del Centro Nacional de Prevención ITS VIH sida, Rosaida Ochoa, afirmó que son "notables" los avances alcanzados en los últimos años en el tratamiento del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), causante del síndrome de inmunodeficiencia adquirida (SIDA).

Esos progresos --aseveró-- se han convertido en una mejoría de la calidad de vida de quienes padecen la enfermedad, así como en el marcado incremento de la supervivencia y disminución de las complicaciones asociadas.

El programa cubano de prevención incorpora tareas de investigación, evaluación, formación y consejería a toda la población, en especial a personas seropositivas y grupos vulnerables.

Cifras oficiales revelan que de enero a octubre últimos se detectaron en la ínsula 1.400 nuevos enfermos del virus, entre unos dos millones de pruebas.

De acuerdo con la pesquisa, la presencia del VIH sida en la isla mantiene una incidencia estable, con predominio en la provincia de La Habana y en el grupo de hombres que tienen sexo con hombres.

Cuba ha diagnosticado 15.400 seropositivos desde 1986, cuando se detectó el primer caso del virus causante del SIDA, y de ellos fallecieron 2.580 como consecuencia de la enfermedad.

Las autoridades sanitarias aplican de forma gratuita a los pacientes los costosos tratamientos antirretrovirales que ayudan a prolongar la vida del paciente con esa enfermedad, al tiempo que llaman a usar el condón para prevenirla.

"Aun cuando todavía no cierran las estadísticas de 2011, esperamos que este año esté dentro, e incluso por debajo de lo pronosticado, tanto en número de contagios como en mortalidad", expresó la jefa del Programa Nacional de Prevención, María Lantero Abreu.

Las relaciones sexuales desprotegidas son la principal vía de transmisión del virus en el país caribeño, y de cada 10 enfermos del mal ocho son hombres que han tenido relaciones con personas del mismo sexo.

Algunos expertos locales sostienen que la población conoce del padecimiento, pero no interioriza la necesidad de prevenirlo, por lo que se requiere de mayor información sobre la severidad de la enfermedad.

A nivel mundial, el número de infectados con el virus del SIDA ascendía a finales de 2010 a 34 millones, el 68 por ciento de ellos en África subsahariana.

También el año pasado fallecieron en todo el planeta 1,8 millones de personas como consecuencia de la enfermedad.

Para Lantero Abréu, aspirar a cero transmisión, cero muertes y cero discriminación de aquí a 2015 es muy difícil, pero sí vale conocer que la afección se puede evitar, y que es posible llegar a un estatus en que el SIDA deje de ser una epidemia.

-----  
**POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 1 DIC 2011 (AFP)** - Con bufandas para el frío, y "pasaportes" para evitar las colas de taquillas, los cubanos acuden desde este jueves a las salas del 33er Festival del Cine de La Habana, con la mira puesta en dos películas: la argentina "Un cuento chino" y la brasileña "Tropa de Elite 2".

La comedia "Un cuento chino", del argentino Sebastián Borensztein, fue seleccionada para la inauguración, en un reconocimiento a su calidad y a su protagonista, Ricardo Darín, que hace dos años ganó en La Habana el Premio Coral como mejor actor por "El secreto de tus ojos".

El Diario del Festival destacó ahora su interpretación en "Un cuento chino": "Darín adensa una película que podría ser otra de tantas, le aporta mucha verdad y con su cuerpo la convierte en algo más que un filme amable, para darle en sus mejores escenas un alcance humano universal".

Otra cinta, recomendada por el reciente premio Oso de Plata del Festival de Berlín, es la brasileña "Tropa de Elite 2". La cinta de José Padilha, quien ganó el primer premio documental en el 25 Festival de La Habana, con su obra "nibus 174", aspira además a ser nominada al Oscar a la mejor película extranjera.

Tras un largo y caluroso verano (boreal), los cubanos aprovechan los primeros frescos del muy tímido invierno para socializar en las 17 salas del Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, vistiendo ropas de invierno, que el clima tropical les permite usar contados días del año.

Las bufandas, que no existían en Cuba, brotaron como hongos en la edición anterior del festival, convirtiéndose en una especie de símbolo popular de este acontecimiento cultural que durante 10 días moviliza a más de medio millón de espectadores, según sus organizadores.

"Vuelve otra vez a La Habana el tiempo de las bufandas", dijo una crónica en el sitio en internet del Instituto Cubano de Cine (ICAIC).

Aunque en Cuba no hay vacaciones navideñas, y el feriado del 25 de diciembre se restableció en 1998 tras la visita del papa Juan Pablo II, muchos toman descanso o se ausentan de sus actividades estudiantiles o laborales para tratar de ver el mayor número posible de películas. Este año se exhibirán 445, de las cuales 121 están en competencia.

Para evitarse las largas colas de taquilla, los más precavidos adquirieron previamente un "pasaporte", con derecho a 15 películas por un costo de 20 pesos (80 centavos de dólar), más práctico y barato que los 2 pesos (8 centavos de dólar) que cuesta una entrada. Los precios están subsidiados en este país donde el salario medio es de unos 20 dólares al mes.

Los cubanos sufren desde 1990 una pobre oferta en las pantallas del país debido a la falta de recursos para importarlas, aunque suelen verse recientes filmes estadounidenses pirateados, una respuesta al embargo que Washington mantiene sobre la isla desde 1962.

Así pues, los cinéfilos aprovechan las "semanas de cine" de diferentes países, promocionadas por sus embajadas en La Habana, como al Festival de Cine Francés, hasta que tiene lugar el popular festival de cine latinoamericano de diciembre.

En el Festival se exhibe también, en una proyección única, parte de la producción nacional independiente y de la cinematografía internacional que, por diferentes razones, políticas entre ellas, no circula en los circuitos tradicionales de la isla.

Así, ediciones anteriores se han proyectado algunos cortos de la crítica serie "Nicanor", del director cubano Eduardo del Llano, o cintas de directores locales emigrados.

También habrá proyecciones antológicas. Este año estará la alemana "Metrópolis", una cinta silente de Fritz Lang hecha en 1927, que será acompañada por dos jóvenes pianistas cubanos; y la famosa "Viaje a la Luna", que filmó Georges Méliés en 1902, y que se exhibirá en el 150 aniversario de su realizador, en una copia restaurada.

**DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...**

**CARACAS, 1 DIC (EFE).**- Los ministros de Exteriores del continente americano, a excepción de Estados Unidos y Canadá, ultiman hoy en Caracas los detalles para el nacimiento de la nueva Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) durante una reunión previa a la cumbre de presidentes.

Los cancilleres adelantan lo que será la Declaración de Caracas, mediante la cual empezará a andar el próximo sábado la CELAC, un organismo integrador que tiene su semilla en el Grupo de Río y que busca rebajar el peso de la Organización de Estados Americanos (OEA), ya que de este nuevo foro están excluidos Estados Unidos y Canadá.

El anfitrión, Nicolás Maduro, lo dejó claro en sus primeras palabras durante la apertura de la reunión de cancilleres: "El Caribe, México, Centroamérica, Sudamérica, unidos".

El ministro dio así la bienvenida a sus colegas latinoamericanos y caribeños al asegurar que el pueblo venezolano "ha asumido esta jornada histórica como una gran fiesta de la patria grande, de todo el continente".

La CELAC es "la realización de los sueños de nuestros libertadores de todas las épocas, lo asumimos desde el sueño primigenio de El Libertador Simón Bolívar", subrayó.

El canciller anfitrión también dijo que el trabajo realizado por los equipos técnicos se traduce en "grandes éxitos y avances", los que permitirán anunciar el sábado cómo funcionará la CELAC, así como difundir un total de 18 documentos temáticos con propuestas específicas.

Esos 18 documentos suponen "un récord" respecto a cualquier otra cumbre, agregó Maduro, quien adelantó que dicho material incluye "toda la doctrina construida desde la diversidad", en alusión a la amalgama de culturas y diferencias de los pueblos del continente.

Maduro explicó que hoy mientras siguen llegando los jefes de Estado y Gobierno de la región a Caracas, los cancilleres avanzarán en los textos propuestos por los grupos técnicos, para que mañana los presidentes lo valoren.

De esta manera, el nacimiento de la CELAC tendrá lugar el próximo sábado en Caracas.

Sus miembros son: Antigua y Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Granada, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Paraguay, Perú, Panamá, República Dominicana, San Cristóbal y Nieves, San Vicente y Las Granadinas, Santa Lucía, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.

-----  
**CARACAS, 1 DIC 2011 (AFP)** - El presidente venezolano, Hugo Chávez, tendrá en la cumbre de la CELAC que arranca el viernes en Caracas la primera gran cita internacional desde que contrajo cáncer, una ocasión para medir cuánto peso mantiene como líder regional y mostrar al mundo que superó la enfermedad.

Uno de los artífices de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que nacerá en esta cumbre de dos días, Chávez debía presidir la cita en julio pasado, pero semanas antes el diagnóstico de cáncer echó por tierra sus planes.

La reunión fue aplazada y el mandatario tuvo que someterse a cuatro sesiones de quimioterapia para combatir la enfermedad, limitando al máximo su agenda.

Ahora, recuperado y sin rastro de células cancerígenas en su organismo, según afirma él mismo, Chávez recibirá a los mandatarios de la mayoría de los 33 países de la región para dar forma a la CELAC, nuevo bloque americano sin Estados Unidos ni Canadá.

Para el mandatario, que en muchas ocasiones se ha definido como heredero y continuador del proyecto del libertador Simón Bolívar sobre la unidad continental, "tenía que ser Caracas, la Caracas de Bolívar, donde naciera la unidad de los pueblos de América Latina y del Caribe", dijo recientemente.

"Chávez quiere ser una referencia simbólica, histórica y material de unidad, presentarse como factor articulador entre el Caribe y América Latina. Quiere sentirse el gran protagonista de este esfuerzo y será una ocasión que él sabrá aprovechar muy bien", comentó a la AFP la internacionalista Elsa Cardozo.

"La fiesta es de Chávez", añade esta doctora en Ciencias Políticas y profesora de Relaciones Internacionales de la Universidad Central de Venezuela.

Pero, para la analista, la cumbre también es "un escenario muy importante" para Chávez porque necesita "reubicarse" en una región que ha cambiado de líderes: el derechista Sebastián Piñera en Chile, el izquierdista pero moderado Ollanta Humala en Perú y Dilma Rousseff en Brasil, con quien Chávez confía en reeditar la buena sintonía que tenía con su antecesor, Luiz Inacio Lula da Silva.

Además, para Chávez la CELAC "es como poner en su sitio 'al imperialismo' (de Estados Unidos), pero el asunto es ver qué piensa el resto de jefes de Estado", dice el analista político José Vicente Carrasquero.

"He estado preparándome para el gran momento que vamos a vivir", comentó Chávez sobre la cumbre. "En Caracas va a nacer un nuevo organismo, esto es algo histórico. Cuántos años en esta lucha", añadió el presidente, al frente de lo que denomina una revolución socialista en su país.

La masiva reunión internacional también permitirá al anfitrión mostrarse como un político activo y con fuerzas renovadas, un asunto que reforzaría la idea de que está recuperado del cáncer, la enfermedad que empañó temporalmente su imagen de hombre rebosante de energía al cabo de casi 13 años en el poder.

"Para Chávez será un relanzamiento, va a tratar de demostrar hacia fuera y dentro de Venezuela que está bien, recuperado, y de empujar su imagen internacional como una persona capaz de articular a distintos países", comentó a la AFP Ricardo Sucre, profesor de Estudios Políticos de la Universidad Central de Venezuela.

"Tratará de hacer los mejores esfuerzos para disipar dudas sobre su salud y mostrarse como un señor que venció al cáncer, a la muerte. Hacia eso irá un poco todos estos días", apostilló Sucre.

De 57 años de edad, Chávez siempre se mantuvo optimista ante la enfermedad, si bien ha reconocido que lloró al conocer la noticia y que temió que el cáncer pudiera costarle la vida. Desde 1999 en el poder, el líder bolivariano aspira a ser reelegido para un tercer mandato en las elecciones presidenciales del próximo año.

Pero, aunque asegura estar completamente recuperado, el único que informa sobre su salud es él y hasta ahora no ha revelado qué tipo de cáncer tuvo ni dónde estaba alojado el tumor que le extirparon de la zona pélvica el 20 de junio en Cuba.

"Es muy importante para Chávez tener esta oportunidad de la cumbre y rodearla de todo un halo sobre su recuperación", comentó Cardozo.

-----  
**DURBAN (SUDÁFRICA), 1 DIC (EFE).**- Si el Protocolo de Kioto, que expira a finales de 2012, no se renueva en la XVII Cumbre de la ONU sobre el Cambio Climático (COP17) de Durban, será "un gran desastre" para el multilateralismo, advirtió hoy en una entrevista con Efe el jefe de la delegación de Brasil, el embajador André Correa do Lago.

El gigante latinoamericano considera que la conferencia de Durban no puede permitirse el lujo de acabar sin ofrecer un avance en ese área, pues "ésta es hoy la negociación más importante del mundo", habida cuenta de que el proceso de la Ronda de Doha para la liberalización del comercio mundial está "parado".

"Con Doha parado -aseveró-, si tenemos una sensación de que tampoco podemos avanzar en el cambio climático, esto va a ser un gran desastre para todo el multilateralismo".

Preguntado por la duración del segundo periodo de compromiso del tratado, el embajador respondió que "Brasil negocia esto en el contexto del G77 (países en desarrollo y emergentes) y China, que tiene como posición que sean cinco años", aunque es "flexible".

La Unión Europea (UE) ha propuesto una hoja de ruta para elaborar un nuevo tratado que, firmado en 2015 y aplicado en 2020, obligue no sólo a países desarrollados, sino también a emergentes como China (principal emisor de gases del efecto invernadero) o Brasil.

El jefe negociador brasileño califica ese tipo de propuestas de "maximalistas en su origen" y defiende "el principio de las responsabilidades comunes pero diferenciadas".

En su opinión, "por más que países como Brasil, India o China hicieran progresos muy grandes en el combate de la pobreza, seguimos siendo países en desarrollo. No tiene ningún sentido que tengamos las mismas obligaciones que los países que ya están desarrollados".

Otro asunto que centra la atención en Durban es el Fondo Verde para el Clima (FVC), acordado en la anterior cumbre (COP16) de 2010 en la ciudad mexicana de Cancún, que pondrá en manos de los países en desarrollo 100.000 millones de dólares anuales a partir de 2020 para ayudarles a girar hacia energías más limpias.

Cancún designó un Comité de Transición para diseñar los mecanismos del Fondo, que canalizará aportaciones de los países ricos hacia los países en desarrollo.

Sin embargo, Brasil "no está satisfecho" con el informe del Comité, debatido ayer en la sesión plenaria de la COP17, pues teme que se "permita una disculpa para que los fondos no aparezcan".

El borrador del Comité propone, entre otros puntos, que el Banco Mundial actúe de administrador interino del Fondo sujeto a una revisión tres años después de que esa bolsa de dinero sea operativa.

"No estamos contra el Banco Mundial. Lo que pasa es que no queremos que eso sea el punto principal" de la negociación del FVC, apuntó el negociador brasileño.

"La posición de Brasil -aclaró- es que primero tenemos que resolver la relación del Fondo con la COP (Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático) y la relación del Fondo con los deseos de los países individuales".

Pese a los desacuerdos y obstáculos en las negociaciones, el embajador cree que en la cumbre de Durban, que se celebra del 28 de noviembre al 9 de diciembre, hay que "tener la responsabilidad de encontrar soluciones ambiciosas y efectivas".

"Porque hay -concluyó- una expectativa muy grande no sólo de los resultados específicos de acá, sino también de la capacidad de los países de trabajar juntos".

-----  
**NUEVA YORK, 1 (ANSA)** - Activistas del movimiento "Occupy Wall Street" se reunieron la noche del miércoles en el centro de Manhattan para manifestar frente al hotel donde el presidente Barack Obama tomó parte de una cita para recoger fondos en favor de su reelección a la Casa Blanca.

Marchando a través de la ciudad escoltados por un considerable cordón policial, los manifestantes se detuvieron solamente frente a las vallas que delineaban el área alrededor del Hotel Sheraton, en la 7ma. avenida con la calle 53.

Muchos de los activistas portaban carteles con inscripciones como "Obama es un fantoche de las grandes empresas" u "¿Obama, de qué lado estás?".

Para atraer al máximo la atención, los manifestantes, que días pasados fueron desalojados de su campamento en Zuccotti Park, en el distrito financiero de Nueva York, golpeaban tambores y silbaban con la chifla.

Esta fue la primera vez que "Occupy Wall Street", en Nueva York, toma como blanco directamente al presidente Obama quien fue, sin embargo, interrumpido por otros "indignados" la semana pasada en ocasión de una visita a New Hampshire, como el republicano Mitt Romney lo fue el miércoles en Tampa, Florida.

-----  
**BRUSELAS, 1 (ANSA)**- "Los próximos días serán cruciales" para la zona euro, advirtió hoy el presidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Draghi, quien también urgió a adoptar un nuevo pacto presupuestario que lleve a la "unión fiscal".

Al hablar ante el plenario del Parlamento europeo en Bruselas, Draghi dijo que el BCE "es el último baluarte de la unión monetaria" europea.

"Los próximos días serán cruciales" para la eurozona y para completar "la arquitectura de sus estructuras", indicó.

El titular del BCE expuso que una "estructura presupuestaria nueva y única a nivel eurozona", así como "es único el BCE", es necesaria para dar una "señal" y un "elemento importante para recuperar la credibilidad".

El banquero añadió que no se excluye una modificación de los tratados constitutivos de la UE, como el de Lisboa, que reemplazo al antiguo Tratado de Roma luego de que fracasara la propuesta de una constitución europea.

"Debemos tener abiertas las opciones sobre el proceso legal exacto que lleve hacia una unión económica real, dijo Draghi, no se excluyen los cambios a los tratados de gran porte, pero también se pueden concebir procesos más rápidos".

El titular de la autoridad monetaria europea sostuvo que el BCE "no puede hacer algo que no esté previsto en los tratados" y que las medidas tomadas recientemente "son no convencionales y por ello temporales por definición", por lo cual no pueden ser eternas e infinitas.

Según Draghi, si el banco se moviera fuera de las pautas establecidas "sería no sólo ilegal" sino que minaría la credibilidad.

Avanzó también en que el fondo de asistencia europeo "sea operativo".

Europa vive una crisis de endeudamiento alto y déficit fiscal abultado, que ha llevado a ajustes fiscales impopulares en países como Grecia, Portugal, Irlanda, Italia y España.

Según Draghi, está en curso en Europa un retroceso del crédito que "ahorca sobre todo a las pequeñas y medianas empresas" y por ello sirve "reparar el circuito del crédito que ahora no circula".

"Los gobiernos deben recuperar la credibilidad" sobre el frente de la estabilidad financiera, agregó Draghi.

Las dificultades de los bancos son causadas "por el estrés sobre las obligaciones de la deuda soberana", agregó Draghi.

Sobre el frente político, Draghi señaló que "los cambios de los gobiernos que se vieron en algunos de los países más expuestos todavía no tuvieron muchos efectos en los mercados financieros, que siguen siendo frágiles".

Draghi añadió que los riesgos de una desaceleración de la economía "aumentaron" y que la menor actividad económica desacelera la presión sobre los precios, costos y salarios, contexto en el cual el BCE

decidió recortar 25 puntos las tasas de interés en noviembre.

-----  
**ROMA, 1 DIC (NOTIMEX).**- El nuevo gobierno de unidad nacional de Grecia enfrenta hoy su primera huelga general de 24 horas, desde que Lucas Papademos asumió el cargo de primer ministro el 11 de noviembre pasado.

El paro laboral fue convocado por los principales sindicatos del país helénico, en protesta al presupuesto de austeridad y los recortes al gasto social, anunciados por el nuevo gobierno interino, que debe cumplir con las condiciones internacionales para la ayuda financiera.

El servicio de trenes y autobuses suspendieron sus operaciones desde las primeras horas de este jueves, mientras escuelas oficinas públicas permanecen cerradas y los hospitales trabajan con personal mínimo para atender sólo emergencias.

A la par de la huelga, partidos políticos y organizaciones de trabajadores convocaron para esta mañana a una marcha por el centro de la capital griega, que concluirá con un mitin en la Plaza Omonia, según un reporte del sitio Athens News.

Para la tarde están convocadas otras manifestaciones de protestas en los alrededores del Ministerio de Hacienda y la Plaza Syntagma, cercana a la sede del Parlamento, que debe dar luz verde al presupuesto del nuevo ejecutivo de coalición la próxima semana.

El presupuesto para 2012 incluye una serie de aumentos en los impuestos y recortes en el gasto para reducir a por lo menos un 6.7 por ciento el déficit el año próximo y que regrese la tranquilidad a la economía.

Contrario al servicio de transporte público, el Metro de Atenas va a trabajar como de costumbre, a fin de permitir a los huelguistas trasladarse hasta las zonas donde han sido convocadas las protesta, mientras que el ferrocarril suburbano trabajará de manera parcial.

A la huelga de 24 horas se unieron marineros y trabajadores de los primeros puertos del país y de la Federación de Aviación Civil, lo que ha provocó retrasos y cancelaciones de vuelos nacionales e internacionales.

También participan empleados del sector de público, de Justicia, de gobiernos locales y fondos de seguridad social, así como trabajadores de empresas privadas y bancos, integrantes de la Confederación General de Trabajadores (GSEE), que tiene 2.5 millones de miembros.

Para garantizar la seguridad de los manifestantes, la Policía desplegó unos 12 mil uniformados al centro de Atenas y los alrededores de los edificios públicos, así como elementos de la policía anti motines para prevenir posibles disturbios.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Geosvany Pérez Carmenate

**Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---